

**Jahrbuch für Geschichte Lateinamerikas**  
**Anuario de Historia de América Latina**

**57 | 2020 | 1-3**

---

**Renate Pieper**

Universität Graz

**In memoriam Hans Pohl**



Except where otherwise noted, this article is licensed under a Creative Commons Attribution 4.0 International license (CC BY 4.0)

<https://doi.org/10.15460/jbla.57.180>

## In memoriam Hans Pohl

*Renate Pieper*

El 10 de diciembre de 2019 falleció Hans Pohl, catedrático emérito de historia económica y social en la Universidad de Bonn. Durante 43 años, desde los inicios del *Jahrbuch für Geschichte Lateinamerikas* en 1964 y hasta 2006, Hans Pohl formó parte del equipo editorial de la revista, contribuyendo así al prestigio internacional del anuario.

Hans Pohl nació el 27 de marzo de 1935 en Bärndorf, Silesia, y al final de la Segunda Guerra Mundial su familia huyó a la parte occidental de Alemania. A partir de 1955, Hans Pohl cursó en Colonia estudios de historia —especialmente económica y social—, filología clásica y ciencias económicas.<sup>1</sup> Entre sus maestros se encuentran los fundadores del *Jahrbuch für Geschichte Lateinamerikas*, Richard Konetzke, con quien Pohl emprendió sus estudios sobre la historia de Hispanoamérica, y Hermann Kellenbenz, quien dirigió el interés de su discípulo hacia la historia económica en general y especialmente hacia los imperios ibéricos. De ahí resultó el tema de su tesis de doctorado sobre las relaciones entre la ciudad de Hamburgo y España e Hispanoamérica entre 1740 y 1806. Entre 1958 y 1959, Pohl pasó un año en España recolectando material de archivo para su tesis, tras lo cual trabajó en los archivos de Hamburgo y Brema, combinando así dos tradiciones historiográficas y archivísticas. El trabajo fue publicado en 1963 por la prestigiosa editorial alemana Franz Steiner. Su tesis de habilitación se ocupaba también de las conexiones del mundo ibérico con el noroeste europeo, en un sentido innovador y poco tratado en aquel entonces, ya que analizaba a los comerciantes portugueses en Amberes entre 1567 y 1648. En 1977, este estudio fue publicado en la misma serie que su disertación. Obtenida la habilitación para la docencia en historia económica y social, Hans Pohl consiguió inmediatamente la plaza de catedrático en la Universidad de Bonn en 1969, puesto que conservaría hasta su jubilación en el año 2000. Este hecho cambió el enfoque regional de Hans Pohl, ya que ahora la historia económica alemana

---

<sup>1</sup> Carsten Burhop, “Nachruf Prof. Dr. Hans Pohl (27. März 1935 bis 10. Dezember 2019)”: *Zeitschrift für Unternehmensgeschichte*, 65: 1 (2020), pp. 125-127.

predominó en sus publicaciones, sin que por ello los temas de la historia del mundo ibérico dejaran de interesarle.

Desde los inicios del *Jahrbuch für Geschichte Lateinamerikas* en 1964, Hans Pohl contribuyó con una serie de estudios a la revista, destacando trabajos en los cuales daba a conocer los resultados de su tesis sobre los portugueses en Amberes, así como un análisis de las actividades empresariales de la nobleza hispanoamericana y otro sobre las actividades de la empresa de confección de cables de acero Felten & Guillaume en Latinoamérica. Partiendo así de la situación americana, la historia empresarial se convirtió en un Leitmotiv de sus investigaciones y preocupaciones académicas. En 1976 y en 1996, Hans Pohl editó dos colecciones de artículos suyos —algunos previamente publicados en el *Jahrbuch*— sobre temas de historia económica hispanoamericana. En el mismo año en que obtuvo la cátedra, Hans Pohl fue nombrado co-editor del *Jahrbuch* y después de la muerte de Richard Konetzke en 1981, se integró completamente al consejo editorial de la revista. Cuando en 1976, tuvo lugar la IV Reunión de Americanistas Europeos, de la cual resultaría posteriormente la Asociación de Historiadores Latinoamericanistas Europeos (AHILA), Hans Pohl formó parte del comité de organización.

Las buenas relaciones de Hans Pohl con el mundo académico y empresarial alemán y sus actividades y membresía en órganos internacionales contribuyeron a la integración de temas latinoamericanos y del *Jahrbuch* en las ciencias históricas alemanas y europeas, así como a la presencia de temas latinoamericanistas en la historia económica en general. A partir de sus propias investigaciones, Hans Pohl consiguió poner de relieve la influencia económica que tuvieron regiones no europeas en general, y en particular las iberoamericanas, en Europa. De ahí que en 1990 editara un tomo sobre el impacto económico de la expansión europea sobre las sociedades preindustriales, que recogió las presentaciones de una sesión organizada en la World Economic History Conference. Fue él quien co-organizó en 1997 una *Settimana di studio* en el Istituto Francesco Datini en Prato dedicada al impacto de productos extraeuropeos sobre las economías europeas. Además, entre los nuevos temas a los que se abrió Hans Pohl a partir de la década de 1970 estuvieron la industrialización y la historia de la banca y las finanzas. Si bien en estos casos Hans Pohl

indagó primeramente sobre la situación en Alemania, pronto tornó su mirada al espacio español y latinoamericano.

Hans Pohl fue fundador y miembro del consejo editorial de la revista *Zeitschrift für Unternehmensgeschichte*, dedicada a la historia empresarial en Alemania; fue asimismo miembro del consejo editorial de la revista alemana más antigua y prestigiosa de historia económica, la *Vierteljahresschrift für Sozial- und Wirtschaftsgeschichte*. Amén de participar en diversos gremios académicos alemanes e internacionales, siempre estuvo ligado a la historia económica iberoamericana e ibérica, tanto por los trabajos de investigación propios, por su función como editor de obras colectivas y, sobre todo, como miembro del consejo editorial del *Jahrbuch für Geschichte Lateinamerikas*. Hans Pohl conectó en su obra y persona emprendedora la historiografía económica latinoamericana con la historiografía económica mundial y muy particularmente con la alemana, que tristemente ha perdido así a uno de sus representantes más distinguidos.